

ADMINISTRATION

Pour un changement planifié

Par le Prof. Hassan RAHMOUNI — Faculté de droit, Rabat

LE changement peut donner lieu à un progrès réel s'il est mis en œuvre selon une séquence ordonnée, planifiée et soigneusement exécutée (1). À ce titre, les actions transformatrices relèvent, à des degrés divers, de différentes sources d'impulsion. Un tronc commun de savoir et de prise de conscience s'impose alors aussi bien à l'administration supérieure qui au abandonne d'une idées innovantes cherche à percer l'hermétisme des sphères intermédiaires en vue de faire entendre la voix du changement.

Dans les deux positions, l'agent du changement doit réunir en sa personne certaines qualités fondamentales dont

notamment :
— la connaissance du processus de changement et des obs-
(Suite en page 3 — 1ère col.)

Consensus sur le changement, reste à savoir comment

DEPUIS jeudi sont réunis à Rabat des experts et chercheurs spécialisés en droit administratif, en sciences administratives et en gestion publique, de différents pays, mais surtout du Maghreb.

Le thème retenu est « l'administration publique et le changement ».

D.C.

(Suite en page 3 — 3^e col.)

ADMINISTRATION

(Suite de la 1^{re} page)

pales que le milieu peut ériger pour l'enrôler.

— la maîtrise des différentes composantes de l'organisation, ce ministère a à déceler les facteurs de puissance et se soucier de faiblesses,

— la tolérance des divergences et l'ouverture au changement,

— une vision globale du système, intégrant les différentes composantes du milieu dans leurs rôles de sous-ensembles complémentaires.

Ainsi ouillée, il pourra valablement procéder à l'entreprise des solutions dont la nécessité s'imposera comme inévitable à l'introduction d'un processus de rééquilibre stabilisé. Différentes stratégies d'écoles se offriront alors à son choix en vue de la détermination d'une approche méthodique de l'innovation [2].

Siens veulent renier dans leur allégorie des approches pragmatiques peuvent viscéler de leurs enseignements et forger un style local adapté aux résistances nationales. Il demeure avancé que chaque stratégie n'espouse doit s'inscrire dans le contexte spécifique en quel elle se propose d'apporter des solutions et répondre aux préoccupations qui découlent des constances.

Dès cette périodicité, la source normative du changement dirigeras de scélérat des rapports avec les éventuels piliers du changement qu'il aura probablement identifiés [3]. Elle procède ensuite et surtout à un diagnostic rigoureux des maux dont souffre le milieu en vue de l'identification des problèmes réels. A cette fin, elle cherchera ses causes sous-jacentes aux difficultés et arrêtera à la localisation des points forts du système en vue de l'exploitation de leur potentiel au moment opportun. Elle peut également adopter une approche systémique pour la localisation des dysfonctionnements du système ainsi que dans ses raports avec son environnement.

Une bonne identification des problèmes permettra alors d'indiquer les actions de localisation des ressources nécessaires à l'introduction des changements désirables [4]. L'avantage des problèmes étant connu et les instruments de solution identifiés, le phase finale du processus peut alors

être abordée : elle passe par le choix des options optimales et l'aménagement des conditions d'acceptation en vue d'une meilleure chance de stabilité de l'innovation ainsi introduite.

Les recherches et études préalables mettent le docteur en présence d'un éventail de solutions. Le choix pourra alors être opéré sur la base de l'utilité et des biensfaits compris de la formule retenue. Un test de faisabilité permettra au choix d'être finalisé, sur la base de son caractère opérationnel et durable [5], facilitant ainsi son acceptation par le milieu d'accueil. Sur ce plan, les techniques de communication jouent un rôle de premier ordre pour l'acceptation ou le rejet de l'innovation; les intérêts et autres moyens de communication de masses complémenteront à cet effet, les autres étapes de vulgarisation écrite et orale dont discute l'administration publique. L'effet de changement sera acquis par l'intériorisation de nouvelles pratiques et l'appétion de soi-même révolutionnaires d'une incommunauté institutionnelle à l'innovation [6].

Ainsi, pourra être inauguré un processus de renouvellement constant, de nature à préparer la future avec les pratiques palliatives dans la recherche de l'efficacité administrative.

Vue à la lumière de ces considérations, l'administration brésilienne présente des spécificités appartenant à la rigidité. Les changements qui y interviennent semblent s'effectuer sans forme de stratégies basées sans qu'un fil conducteur n'y indique une continuité avérée. Le recours des démarches pratiques à ce terme sert l'approche à proposer moins que l'assurance au sein de la fonction publique, que plus rare, pour que l'effet de hautement amélioré apporté plus d'ordre trouve place dans l'ensemble de l'organisation [7].

Il est donc nécessaire d'adopter dans ce cas une approche volontariste et stratégique pour donner à la direction administratif une certaine continuité dans la recherche d'objectifs et d'actions visant à assurer l'efficacité de l'administration brésilienne [8].

En outre, l'examen du processus de formation des cadres de l'administration n'a pu donner lieu à l'ébauche d'une démarche régionalisée. Il serait dès lors opportun d'évoquer à présent vers l'assemblage d'une plateforme

inspirée des enseignements managériaux pourront un indicateur scientifique de gestion. Aucel s'avèrent à l'opportun de déceler les contours d'un processus régionalisé du cadre humain d'intervention de l'administration publique marqué de l'avènement de nouvelles entités s'y emplacent ardemment. Osoris espère que les résultats ne tarderont pas à se faire sentir.

Hassen RAHMOUNI

III. Rôle des technologies du savoir pour l'administration publique - un rôle prédominant reporté à l'avenir. Néanmoins l'ensemble est en état de réaliser un rôle capital dans l'identification et la résolution de l'ensemble des problèmes et crises pour la mise en œuvre massive des changements.

1. Les propriétés de renouvellement doivent être intégrées prudemment pour éviter des oppositions internes mais au risque aussi, mais que ce soit maladroit ou difficile, de compromettre le résultat.

2. Aucune modification ne doit être considérée pour autant comme la base de l'opération mais un débat sur l'ensemble des options devrait être envisagé avant de prendre une décision définitive.

3. Il faut porter à cœur ces «mains» et faire à leur échelle le processus d'identification ou de recherche suscité par possibles sources de retombées. Sont donc pertinents les rapports entre les deux types de méthodes, et non pas entre elles, mais toutefois entre elles. Il est toutefois essentiel que l'ensemble de ces rapports soit l'assurance que l'ensemble des personnes responsables de l'administration brésilienne sont au courant de ces rapports et aient le pouvoir de les appliquer.

4. Ces deux ensembles sont à l'œuvre.

L'avenir est l'heure de l'avenir et il nous faut faire face à ce futur avec l'ensemble des meilleures connaissances et de la meilleure volonté possible. C'est l'avenir qui nous attend et nous devons faire tout ce qui est en notre pouvoir pour l'assurer.

5. Les propriétés de renouvellement doivent être intégrées prudemment pour éviter des oppositions internes mais au risque aussi, mais que ce soit maladroit ou difficile, de compromettre le résultat.

6. Aucune modification ne doit être considérée pour autant comme la base de l'opération mais un débat sur l'ensemble des options devrait être envisagé avant de prendre une décision définitive.

7. Il faut porter à cœur ces «mains» et faire à leur échelle le processus d'identification ou de recherche suscité par possibles sources de retombées. Sont donc pertinents les rapports entre les deux types de méthodes, et non pas entre elles, mais toutefois entre elles. Il est toutefois essentiel que l'ensemble de ces rapports soit l'assurance que l'ensemble des personnes responsables de l'administration brésilienne sont au courant de ces rapports et aient le pouvoir de les appliquer.

8. Ces deux ensembles sont à l'œuvre.

Consensus

(Suite de la 1^{re} page)

en effet, le changement au sein de l'administration est une évolution naturelle et donc inévitable puisque comme le précise un interventionniste l'administration ne peut échapper à l'évolution de la société.

Que peut-on entendre par changement ? C'est là, la principale question qui a alimenté les débats au cours des deux dernières années de politique.

Le changement pour l'administration signifie le recours à des techniques et technologies nouvelles, ce qui fait dire à certains observateurs que l'administration doit changer et pour ce faire une nouvelle thérapeutique, cette affirmation est sujette à réécriture, néanmoins un consensus général s'est formé pour «lutter pour la simplification et contre la complexité».

C'est dans cet ordre d'idées qu'est interrogé l'avis sur la décentralisation plus précisément « les ressources financières de la gestion décentralisée », qui permet une rationalité et une efficacité des services.

Dépendant explicite un intervenant, les changements pris ne sont pas bien conçus, sont très souvent générateurs d'instabilité et donc aboutissent à une vulnérabilité au niveau des services.

Ce que l'on peut d'abord et déjà reconnaître c'est qu'il y a une pluralité de méthodes pour entretenir le changement et que dans ce sens, comme le remarque un participant, le « droit pourrait devenir l'écrit de l'imagination ».

D.C.